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يقسم الاسم على ثلاثة أقسام:
أولاً: الاسمُ المنقوصُ: 
هو كلُّ اسمٍ معرَبٍ ينتهي بياءٍ أصليّةٍ غيرِ مشدَّدةٍ مكسورٌ ما قبلها. مثل: الهادِي، القاضي، الراعي.
- تُحذَفُ ياءُ الاسمُ المنقوصِ في حالَتَي الرفعِ والجرِّ: إذا كانَ مجرَّداً من (ال) والإضافةِ، وتقدَّرُ علامتا الرفعِ (الضمةُ) والجرِّ (الكسرةُ) على الياءِ المحذوفةِ: (هذا قاضٍ)، (مررتُ بقاضٍ).
- إذا كان الاسمُ المنقوصُ معرّفاً بـ (ال) أو مضافاً: قُدّرَتِ الضمّةُ والكسرةُ على آخره للثقلِ في حالِ رفعِه أو جرّهِ، وظهرتِ الفتحةُ على آخرهِ في حالِ نصبهِ، مثل: (جاءَ القاضي)، (جاءَ قاضي المدينةِ)، (مررتُ بالقاضي)، (مررتُ بقاضي المدينةِ)، (رأيتُ القاضيَ)، (رأيتُ قاضيَ المدينةِ). 
تثنية الاسم المنقوص: 
يثنى بزيادة (ألف ونون) في حالة (الرفع)، و(ياء ونون) في حالتي (النّصب) و(الجرّ)، نحو:
(الراعي، القاضي) = (الراعيان، القاضيان) (الرفع)، (الراعيين، القاضيين) (النصب والجرّ).
ساعٍ: ترد الياء في التثنية، ساعيان (الرفع)، وساعيين (النّصب والجرّ).
جمع الاسم المنقوص: 
يجمع الاسم المنقوص جمعًا مذكرًا سالمًا:
· بزيادة واو ونون في حالة الرفع: وتحذف ياؤه ويضم ما قبلها، نحو: (الرامي – الرامُون)، (الداعي – الداعُون).
· أما في حالتي النّصب والجرّ: فان الياء تحذف ويكسر ما قبلها، مثل: (الساعي - الساعِين)، (قاضٍ - قاضِين)، (الراعي – الراعِين).

ثانياً: الاسمُ المقصورُ: 
هو كلّ اسمٍ معرَبٍ ينتهي بألفٍ ليّنةٍ أصليّةٍ ثابتةٍ ملازمةٍ له لا تفارقُه. مقصورةٍ نحو: (الفتى، هدى، مستشفى، مرتضى)، أو طويلةٍ: مثل: (العصا).
وحكمُ إعرابهِ:
- أنْ تُقَدَّرَ عليهِ حركاتُ الرفعِ والنصبِ والجرِّ للتعذّرِ: مثل (هذا هو الفتى)، (رأيتُ الفتى)، (مررتُ بالفتى).
- فإذا كانَ نكِرةً غير مضافةٍ نُوِّنَ وقُدِّرَت عليهِ حركاتُ الإعرابِ: مثل (هذا فتىً)، (رأيتُ فتىً)، (مررتُ بفتىً).
تثنية الاسم المقصور: يثنى بزيادة
· (ألف ونون) في حالة (الرفع). 
· (ياء ونون) في حالتي (النّصب) و(الجر)، ويجب مراعاة ما يأتي: 
1- إذا كانت الألف ثالثة ردّت إلى أصلها واوًا أو ياءً: نحو: (فتى – فتيان)، (عصا – عصوان)، (هدى – هُدَيَان).
2- إذا كانت ألفه رابعة فأكثر: فتنقلب الألف في التثنية إلى ياء من غير النّظر إلى الأصل: (مستشفى – مستشفيان)، (مصطفى – مصطفيان)، (ملتقَى – ملْتَقَيَان).
جمع الاسم المقصور:
يجمع الاسم المقصور جمع مذكر سالم وجمع مؤنث سالم على وفق ما يقتضيه المعنى من المذكر والمؤنث، وعلى النّحو الآتي: 
1. زيادة (واو ونون) في حالة (الرّفع) و(ياء ونون) في حالتي (النّصب) و(الجرّ)، وحذف ألفه وفتح ما قبل واو الجمع، وكسر ما قبل الياء، نحو: (مستدعى – مستدعَون – مستدعِين)، (مصطفى – مصطفَوْن – مصطَفَيْن)، (أعلى – أعلَوْن – أعلَيْن)، (مرتضى – مرتضَوْن – مرتضَيْن).
2. يجمع جمع مؤنث سالم بزيادة ألف وتاء: وتعامل ألفه معاملتها في التثنية، نحو: (عصا – عصوات)، (ندى – نديات)، (مستشفى – مستشفيات)، (مبنى – مبنيات)، (منتدىى – منتديات)، (ملتقى – ملتقيات).

ثالثاً: الاسمُ الممدودُ:
    هو كلُّ اسمٍ معرَبٍ ينتهي بهمزةٍ مسبوقةٍ بألفٍ ليّنةٍ ممدودةٍ زائدةٍ. نحو: (إنشاء، وحمراء، وصحراء...).
ويعرب الممدود بحركات ظاهرة: رفعاً ونصباً وجراً، مع التنوينِ، ما عدا الاسمِ الممدودِ المنتهي بألفِ التأنيثِ الممدودةِ: (صحراء، حسناء)، لأنّه ممنوعٌ منَ الصرفِ لا يُكَسرُ ولا يُنوَّنُ، إلّا إذا عُرِّفَ أو أُضيفَ.
وتقسم همزة الممدود على ثلاثة أقسام: (الأسماءُ الممدودةُ ثلاثةُ أنواعٍ):
1- تكونُ فيهِ الهمزةُ زائدةً للتأنيثِ: مثل: (حمراء، وصحراء، وحسناء، عفراء...).
2- تكونُ فيهِ الهمزةُ حرفاً أصليّاً في الكلمةِ: أي أصل الفعل مهموزًا، نحو: (قَرّاء، إنشاء)، فأصل فعلهما (قرأ، وأنشأ).
3- تكونُ الهمزةُ فيهِ منقلبةً إما عن (واو) أو عن (ياءٍ): نحو: (رجاء، كساء) فأصل الفعل (رجا، يرجو)، (كسا، يكسو)، و(بَنّاء، بكاء)، فأصل الفعل (بنى، يبني)، (بكى، يبكي). 
تثنية الاسم الممدود: 
يراعى في تثنيته ما يأتي: 
1- إذا كانت الهمزة أصلية: فإنها تبقى على حالها نحو: (قَرَّاء، قَرَّاءان، قرَّاءين، قراءون)، (إنشاء، إنشاءان، إنشاءين).  
2- إذا كانت الهمزة زائدة للتأنيث: فإنها تنقلب إلى واو، نحو: (حسناء، حسناوان، حسناوين)، (خضراء، خضراوان، خضراوين).
3- إذا كانت الهمزة المنقلبة عن (واو) أو (ياء): جاز فيها وجهان: 
أما إبقاؤها همزة ، أو قلبها إلى واو، نحو: سماء (سماوان، سماءان) (سماوين، سماءين)، بنَّاء (بنَّاءان، بنَّاوان) (بناءين، بناوين).
جمع الاسم الممدود: يراعى في جمعه ما راعيته في التثنية بخلاف زيادة الجمع واو ونون لجمع المذكر السالم وألف وتاء لجمع المؤنث السالم، نحو: (قَرّاء - قرّاؤون – قرّاءين)، (حسناء، حسناوات)، (سماء، سماوات، سماءات). 
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